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□龙树

正在三审的《民办教育促进法修正案草案》，
名字看上去很温暖，好像能给中国的民办教育带
来春天，但是，因为增加了一条“不得设立实施义
务教育的营利性民办学校”，或让民办教育界进入
冬天。如果这条规定通过，大批私立学校、贵族学
校可能就要办不下去了。你家的孩子想上个双语
学校，都没有了可能。如果往民办教育脖子上套
绳索，亿万担心孩子输在起跑线上的中国父母怎
么办？

中国人对教育的重视是有传统的，中国的父
母也是最舍得投资教育的。自己付费去购买更好
的或者适合自己需求的教育，这是人的自然权利。
一旦你有钱没地方花，那也是极其痛苦的事情。

教育部公布的《2015年全国教育事业发展统

计公报》显示，截止到2015年，我国民办普通小学
有 5859 所，每年招生 124.36 万人，在校生 713.82
万人；民办普通初中有 4876 所，每年招生 170.73
万人，在校生502.93万人。

如果这一政策实施，意味着上万所学校生存
陷入困境，数百万教职员工就业成为问题，上千万
学生和家庭的教育需求得不到满足。算下来，一件
直接影响数千万人利益的一件大事，怎么能如此草
率就作出决定？

有人认为，草案这么规定也是为了保障教育
公平。但是，一个国家为国民提供的教育公平，本
质上是一种机会公平，是让那些没有能力接受教
育的孩子接受基本的教育，改变公共教育资源的
配置不公，但绝不是一刀切地让所有人整齐划一，
限制人们获得更好的发展。

我相信，在中国做民办教育的人都是有爱心、

有社会责任感的。但是，一旦把民办教育当成公
益来做，必然面临资金来源问题。公办学校有财
政拨款，民办学校靠什么生存？以后，做校长的第
一要务恐怕是向社会募集资金。如果募集资金是
为了提供一种昂贵的教育，就又违背了公益的性
质。这样做不但行不通，而且也违背公益伦理。

私立学校赚钱不但是合理的，而且只有赚钱才
能让学校长期运营下去。如果一个私立学校符合市
场优胜劣汰的规律，赚了很多钱，就会有更多的资本
去开设分校，去为社会提供更多的优质教育服务。

最近，从网约车到所谓的民办教育促进法，让
人感觉一个政策比一个政策保守。如果这样的条
款真是要让民办教育退场，那就是赤裸裸的倒退，
将民办教育和教育服务的市场化直接倒退到十几
年以前。

幸好，这还只是草案。

不能营利，民办学校如何办得下去

□马涤明

10 月 29 日，山东菏泽巨野县人民法院在其
官微评论王宝强离婚案，因疑似力挺马蓉遭网友
批评。11月 2日，巨野法院通报称，已对发布微
博的工作人员通报批评并调岗。

法院官微发表不当言论，尽管是微博管理员
个人行为，但毕竟是以法院名义，法院道歉是应
该的。但代表一个部门的官方微博却能被管理
员个人轻易利用，这个问题仍需反思。巨野法院
称，该不当言论系因微博管理人员未严格遵守有
关工作制度所致。就是说，单位在微博管理上是
有相关制度的，只是管理员没有遵守，而出现“乱
发言”。

虽然巨野法院道歉了，但其发表不当言论，
对官方公信力的损伤不容小觑，那不是事后纠
正、解释就能完全消除影响的。

官微乱发言一旦成为一种现象，有些时候公
众就会吃不准：到底是官方发言，还是管理员个
人在乱说？而这种事情屡屡发生之后，有些部门
的官微管理若还不思改进，仍完全交给管理员一
人掌控，无异于拿公信力开玩笑。

这些年，政务微博不时地会冒出一些不当言
论。比如，福州旅游局官微骂记者赚黑心钱总会
遭报应；广西玉林市博白县交警官微私信称网友
白痴；湖南岳阳市政府门户网站发官方微博用

“绿茶婊”粗俗地回复网友……在这个意义上，巨
野法院是犯了其他政务微博都犯过的错。

巨野法院微博的不当之处还在于，它是法院
的微博，站在维护司法尊严、司法公正和司法独
立性的高度来看，法官这一特殊职业群体尤其要
谨言慎行。事实上，法官的言论是受到一些明确
限制的。《法官职业道德基本准则》和《法官行为
规范》中有“尊重其他法官对审判职权的依法行
使，除履行工作职责或者通过正当程序外，不过
问、不干预、不评论其他法官正在审理的案件”这
样的刚性要求。在进入微博时代之后，最高法还
曾明确要求“规范微博运行，不得随意对个案进
行点评，不得发表不当言论”。

所以，巨野法院官微点评同行正在审理的一
桩官司，显然是不当的。

官方微博
岂能成管理员微博

根据工作需要，平顶山市公安局委托平
顶山市中业人力资源服务有限公司面向社会
公开招聘警务辅助人员300名（其中：男240
名；女60名）。

报名时间：2016年 11月 9日至 11月 13日
共5天

报名地点：平顶山市人力资源市场（中兴
路北段原劳动局一楼大厅）

详情请关注平顶山市公安局微信平台：
papdswx；平顶山市中业人力资源服务有限
公司微信平台：pdszyrl。

报名咨询电话：6151775、4912345（24 小
时热线）

业务咨询电话：3222519（正常工作时间）
平顶山市公安局

平顶山市中业人力资源服务有限公司
2016年11月4日

2016年市公安局第二批警务辅助人员

招聘启事

城市道路两侧划定的停车位，因其便利性而广受欢迎。近年来，为
规范道路两侧的停车行为，不少城市对此类停车位如何划定、收费标准
等作出明确规定。但实际操作过程中，私划停车位、随口要价、收费不
看护等情况，均不同程度存在。 新华社发

画地为“捞”

□澎湃

格力电器董事长董明珠发飙了。流出的视频
显示，在 10月 28日举行的临时股东大会上，董明
珠炮轰部分股东：“你看看上市公司有哪几个这样
给你们分红的？我 5 年不给你们分红，你们又能
把我怎么样？给你们（分红）越多越得意，越多（你
们）话越多……”

表面看，董明珠在乎的是没有掌声。可事后
分析，董明珠应该是察觉到了部分股东的“异心”，
试图以强势言辞进行反击。结果董明珠失败了，
当天15条议案被否决，被否决的主要议案就是格
力拟以130亿元收购珠海银隆。

董明珠的表现很不得体。管理层为股东赚钱
天经地义，却被董明珠说得像“施舍”。上市公司
管理层与股东出现矛盾并不罕见，但董明珠不加
掩饰的高姿态依然耐人寻味，显示出中小投资者
在中国资本市场上一贯的弱势地位。

董明珠认为格力没有亏待投资者，所以投资
者应该回报以无条件的信任，这在逻辑上也是不
通的。过去没有亏待，不代表将来不会亏待，投资

者有权动手捍卫自身利益。投资者有“目光短浅”
的权利，也有看不懂要求解释的权利。

实际上，赢利企业向股东分红，也是 2005 年
修订的《公司法》明确规定的公司义务，并不是董
明珠的“恩赐”，如果公司连续 5年赢利且不向股
东分配利润，股东是可以要求公司回购股权的。

另外从公司治理结构上说，审议批准公司的
分红方案，怎么分、分多少是股东大会的权利，而
不是董明珠个人说了算的。要求分红是股东的正
当权利，“决定公司的经营方针和投资计划”也是
股东的权利。

再大牌的企业家也是要对股东负责、替股东
打工的。当董明珠说出“你不信任格力，你可以把
股票抛掉”时，她无疑在抱怨股东。投资者可以选
择离开，但不代表有义务离开，留下来投反对票也
是投资者的权利。所以这样的抱怨是没有意义
的。真觉得股东“不理解”管理层苦衷，赎回股票
私有化就是了。

中国企业公司化运营 30 多年了，但是，尊重
投资人、尊重所有权的文化，还是有待完善。董明
珠那些脱口而出的话，即是明证。

董明珠发飙，是不尊重投资人

□雨来

11月2日，新城区有新闻：“豪车”凯迪拉克拦
住洒水车，说是洒水车作业水浪掀起的石子击穿
了凯迪拉克的后窗玻璃。洒水车司机则让凯迪拉
克车主拿证据说话。新闻主体大致如此，但我着
眼的细节是，民警调查确认，洒水车未按要求悬挂
车牌。记者作了功课，根据相关法规，不按规定安
装机动车号牌的车辆，一次性记12分。洒水车虽
属特种车辆，但交规中并没有额外规定。

无独有偶。10月12日，两辆城管执法车悬挂
相同车牌出现在市区光明路上。交管部门回应，
发现此类情况第一时间拨打110。如果是真牌套

用，最低罚款 2000 元；如果是假牌，不但最低罚
2000元，司机还要被拘留。

事情已经明明白白：不管是兢兢业业为人民
服务的洒水车，还是维护城市秩序的城管执法车
辆，均不享有法外特权，它们与一般机动车是一样
一样的。

现在，问题来了：10 月 12 日那次城管执法车
辆套牌，究竟依法处理了没？这次洒水车无牌行
驶，该怎么处理？这些车辆违法行驶多长时间
了？交管部门难道一直就没发现吗？作为道路上
引人注目的车辆，洒水车和城管执法车何来胆量
无牌行驶甚至套牌？有关部门该好好反思下了。

（相关报道见今日本报A04版、10月15日3版）

洒水车和城管执法车有无法外特权


